

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, martes 28 Junio de 1898. (mañana)

N.º 5.115

Año 18

SECCION POLITICA

El carlismo no es solución

En la difícil situación por que atraviesa España, agobiada con dos insurrecciones coloniales y una guerra con el extranjero; estando cercano el día de exigir las responsabilidades á la Restauración, causa de tantas desdichas nacionales, se dispone el carlismo á presentarse como solución del pavoroso problema que las circunstancias han planteado en el terreno político-económico de nuestra patria.

¡El carlismo! Ese espectro del pasado, conjunto siniestro de una política de odios, rencores é intransigencias y de unos procedimientos cuyo solo recuerdo espanta.

Ese partido nefasto que cuenta como victorias sus horrendos crímenes de Cuenca, Llayers, Igualada y Tortellá, de ningún modo puede aspirar á ser una solución á los conflictos presentes, cuando hoy día se requiere en primer término el triunfo de la moralidad que los carlistas enterraron en cruces y salvajes guerras civiles, donde ni se respetaron las leyes de la guerra que la humanidad reclama en toda lucha intestina ó extranjera.

No puede ser en modo alguno una esperanza para el país, anhelante como está éste de economías en los gastos: gastos que el carlismo aumentaría considerablemente (y en esto debe fijarse mucho la opinión) con su *Deuda*.

Si. Agobia al Tesoro nacional enorme *Deuda* que va á resultar espantosa al liquidar los gastos de las presentes guerras.

Y el carlismo guarda en cartera su propia *Deuda*, constituida por los empréstitos LEVANTADOS para sostener las guerras civiles encendidas desde la Hamada de los siete años hasta hoy, *Deuda* que espera unirle á la Pública actual, en cuanto logre escalar las lejanas y para el

carlismo imaginarias eferas del Poder.

Pesa sobre el presupuesto de la Guerra un recargo extraordinario en los cuadros de oficiales por efecto de la lucha empeñada con el extranjero y rebeldes de las colonias.

Y el carlismo tiene formados los cuadros de sus batallones y reservas que pelearon en la última contienda, confiando reconocerlos y fundirlos con los cuadros del ejército actual, una vez triunfante su causa maldecida por generaciones enteras de españoles.

Ni económica ni políticamente puede ser solución el carlismo para España.

No es solución económica, por exigir los tiempos presentes un nuevo plan financiero que á un buen sistema tributario acompañe grandes economías que no puede ofrecer el carlismo, que ha de pagar su casa Real y trae consigo la lúgubre herencia de una *Deuda* de miles de millones, que aumentará extraordinariamente los impuestos con sus intereses y sus amortizaciones, y un *Ejército* nuevo que sostener la nación; el ejército de los Rosas Samaniego y Tristany, de los Saballs y Cucala, ejército execrado por la opinión por su sangrienta historia, al que no puede reconocer como igual el pundonoroso ejército español, de immaculada historia, siempre magnánimo, heroico y liberal.

No es una solución políticamente, por ser imposible que la España de Riego y Espartero, de Prim y de Cabriñety, la España de la libertad defendida con legendario heroísmo durante el curso de un siglo en los campos de batalla y en la prensa periódica, en el folleto y en el libro, arrastrando toda suerte de penalidades, consienta borrar de un negro brochazo las conquistas de sus venerandas libertades, regadas con la sangre preciosa de tantos mártires y cimentadas con los huesos sagrados de tantos héroes.

De modo alguno se someterá el país al odioso yugo de un sistema político, como el carlista, que tiene por fundamentos capitales la intransigencia por sistema y la violencia por procedimiento.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Para que nuestros lectores vean como relatan los hechos nuestros enemigos, copiamos el siguiente telegrama que huele á yankee por todos lados:

«New-York, 23 Junio.

He aquí los detalles del desembarco en Cuba de las tropas americanas.

Esta mañana, 22 de Junio, á las nueve y cuarto, la flota americana empezó á cañonear las colinas que rodean la población de Yuragua desde una distancia de 6 millas; al mismo tiempo, vapores remolcando una multitud de lanchas vacías empezaban á circular entre los transportes, embarcando poco á poco las tropas.

A las 9 y 45 las avanzadas cubanas aparecieron hacia el Oeste de Baiquirí y enseguida el «New Orleans», el «Machias», el «Detroit», el «Cawance» y el «Wasp» empezaron el fuego sobre tierra por encima de la costa en donde debía tener lugar el desembarco.

Durante el primer cuarto de hora, se lanzaron 45 obuses y se hicieron infinidad de descargas con los cañones de tiro rápido sobre el bosque sin que los españoles respondiesen con un solo cañonazo. A las 9 y 50 las primeras lanchas que llevaban destacamentos de los 1.º, 8.º, 12.º y 25.º regimientos de infantería, se dirigían hacia la costa. A las 10 y 10, una inmensa gritería que provenía de tierra se oyó desde los buques y se propagó de navío en navío, anunciando á toda la escuadra, que la armada americana había empezado á desembarcar en tierra cubana.

El honor de haber sido el primero en pisar la isla tocó al destacamento del 8.º de infantería; la operación se efectuó sin incidente y sin pérdida de hombres. Desde el momento en que las primeras tropas hubieron desembarcado, se constituyó allí el campo sin contratiempo alguno.

Un destacamento de la caballería cubana insurrecta que había permanecido oculto durante el desembarco de los americanos, salió entonces y fraternizó con los soldados yankees; inmediatamente se notificó á los habitantes de los alrededores que el peligro había pasado; poco á poco se vieron por todas partes mujeres y niños de color, que antes estaban ocultos.

Un nuevo destacamento desembarcó á las 10 y 30; al mediodía, había ya 3.000 hombres desembarcados. Continúa aún el desembarco. El mar estaba en absoluta calma; el cielo transparente, soplando una fresca brisa; el espíritu de las tropas es ex-

celente. Cada destacamento, que navegaba con rumbo á tierra, era saludado por el «Yankee devolve.»

Un corresponsal, que saltó á tierra á las 12 y 10, ha hecho constar que los españoles causarón pocos desperfectos á la ciudad y que la mayor parte está intacta. Sin embargo, las locomotoras, los vagones y las estaciones del ferrocarril han sido destruidas.

En este momento, se hace el bombardeo por encima de las colinas, con el objeto de arrasar el terreno situado detrás de ellas.»

El corresponsal del periódico «Daily-Mail» en Washington envía á dicho periódico un interview exponiendo la opinión de un miembro del gabinete norte-americano con respecto á las intenciones del Gobierno de los Estados Unidos, sobre Filipinas y Puerto Rico. Hasta hoy no se ha acordado plan alguno, pero los Estados Unidos, aunque poco dispuestos á retenerse Filipinas, no permitirán ciertamente que ellas caigan de nuevo bajo la dominación española. La persona interrogada admite que una parte del archipiélago pueda pasar á manos de los ingleses. En cuanto á Puerto Rico, el ministro ha declarado que los Estados Unidos se reservarán probablemente esta isla, á causa de su proximidad á la costa americana y de su valor como punto estratégico. Pero, en el fondo, nada se ha resuelto en definitiva referente á estas posesiones y á las otras que podrían caer en manos de los Estados Unidos. Una sola cosa hay de cierto, y es, que Cuba debe escapar de la dominación española.

La segunda expedición que se anunciaba debía salir de San Francisco de California para Manila está ya embarcada á bordo de seis transportes que saldrán el lunes día 27.

El almirante Sampson ha dado de nuevo seguridades al general Cubano Periquito Pérez de que Cuba no sería anexionada á los Estados Unidos.

El día 23 del corriente se acordó que la corte no fuera este año á San Sebastián; pero no se ha decidido todavía si irá á Rio Frio, sitio predilecto del difunto Rey Alfonso XII, ó al Escorial á pasar el verano la familia real. Sin embargo se cree lo más probable que vaya al Escorial por estar más cerca de Madrid.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 5'20 t.
Telegrafían de Santiago de Cuba que los yankees en vista

de la tenaz y enérgica resistencia de los españoles han retrocedido á Siboney.

Madrid 27, 5'25 t.

El Gobierno egipcio se opondrá á que la escuadra Cámara tome carbón, hasta nueva orden; apesar de ello la escuadra pasará el canal venciendo las dificultades. La salud de la tripulación es inmejorable.

Madrid 27, 5'30 t.

Un despacho de Washington dice que se activará la organización de una escuadra para ir á bombardear los puertos españoles.

Madrid 27, 5'30 t.

Telegrafían de Washington que temiendo que la escuadra de Cervera haya recibido órdenes de salir de Santiago de

Cuba, Mac-Kinley ha comunicado oficialmente el bloqueo de Manzanillo.

Madrid 27, 11 n.

Las noticias de Manila que se han recibido hoy alcanzan hasta el día 23 del corriente, resultando de ellas que los rebeldes permanecen sin avanzar, que la situación de los españoles es igual que antes, y que siguen avanzado los trabajos que se ejecutan en las trincheras para defensa de la capital.

Madrid 28, 12 n.

La noticia oficial que circula en Washington es que se ha ordenado al comodoro Watson que tome el mando de la escuadra y se dirija inmediatamente á las costas de España.

Madrid 28, 3'25 mda. El ministro de Marina de Washington anuncia que la escuadra destinada á España se llamará escuadra Oriental y estará compuesta del buque almirante, crucero protegido «Newark», de los acorazados «Yowa» y «Oregón» y de los cruceros auxiliares «Dixie», «Yankee», «Yosemite», destinados á transportes de carbón.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for 4% interior, exterior, Amortizable, Cúbas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id., Aduanas, and Filipinas.

Don Guillermo Pons Alzina, primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad: Hago saber: A fin de que en la presente temporada de baños de mar no se lastimen el decoro y la decencia pública, he venido en disponer lo siguiente: 1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde la Coláreaga hasta los almacenes de carbón de la fábrica «Industrial Mahonesa» excepto los que lo efectúen en casetas autorizadas. 2.º Después de las nueve de la noche se permitirá bañarse desde la Alameda hasta la caseta de la falúa del Excmo. Sr. General Gobernador Militar, y desde la Cuesta Larga hasta los citados almacenes de carbón. 3.º Durante el día no se permitirá bañarse á nadie sin calzoncillos de baño. 4.º Queda prohibido bañarse á los niños menores de nueve años sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad. 5.º Las contravenciones serán castigadas con dos á veinte pesetas de multa, conforme á lo prevenido en el artículo 35 de las ordenanzas municipales vigentes. 6.º Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando. Mahón 21 Junio 1898.—Guillermo Pons.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

- Camas nogal talladas con somier para matrimonio 20 duros
Camas torneadas blancas ó negras con somier id. 14
Camas id. id. id. id. 6 palmos 13
Camas id. id. id. id. 5 11
Camas id. id. id. id. 5 6
Camas de hierro para matrimonio id. 9
Camas id. id. id. id. 6 7
Camas id. id. id. id. 5 6
Camas id. con barandas para niño 4 5 1/2
Cunas id. id. id. id. 3
Catres con tela metálica á 7 pesetas.

En camas de nogal hay varios estilos clase muy lujosa para matrimonio á precios muy reducidos.

J. Sintés Mercadal--Plaza Príncipe 6--Mahón

SUBASTA

A voluntad de su dueño, se procederá el día 10 de Julio, á las diez de la mañana, en el despacho del Notario de esta Ciudad D. Francisco Andreu (Rosario 18) á la venta en pública subasta, sin sugestión á tipo alguno, y siendo la postura competente á juicio de los vendedores, de las fincas siguientes: El predio «San Juan» con sus edificios y demás anexidades, situado en el término de Mercadal. Dos viñas de 6.500 cepas situadas en «Binumaya» del mismo término. Otra viña en el «Campés» del término de Alayor. Una casa y cochera situada en el pueblo de Mercadal, n.º 6 de la calle de Isabel II. Otra casa en dicho pueblo de Mercadal n.º 44 de la expresada calle de Isabel II. Otra casa en la calle del Sol del mismo pueblo n.º 22. Otra casa en dicho pueblo, calle de las Carnicerías n.º 5. Otra casa en la calle del Horno del mismo pueblo, n.º 3. Un almacén en la calle Mayor del citado pueblo, n.º 9. Una cochera con establo, en el propio pueblo en la carretera de Fornells. Y por último un cercado con una cisterna, llamado, «Era de devant» situado en las inmediaciones de dicho pueblo de Mercadal.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA
Consulta de 11 á 1 ó por escrito
Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la mañana que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas
Venero y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenero del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, Hagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuanto padezcan de la boca
Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones productas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. Advertisement for Sandalo Piza medicine, including an image of the product box and descriptive text about its efficacy for urinary ailments.

AVISO GRAN LIQUIDACIÓN. Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio. 26, Arravaleta, 26. Imprenta de Bernardo Fábregues.